

7. N. 193.206

Gmunden bei Salzburg
am 5 Juli 1918.

V
Liebe und vorherstehend!

Mit aufrichtiger Freude las ich heute in den Blättern Ihren Rücktritt vom Burgtheater. Ich bedaure das wie ein persönliches Leid, aber auch wie einen unvermeidlichen und künstlerischen Verlust, der uns im Burgtheater gewiss empfunden wird, besonders unter den Künstlern, die sich auf die Dauer nicht der Belebung des verschlafenen Römers, wo wohltümlich gerade für zu und ihre künstlerische Bewegungsfähigkeit die wahrhaft guten, reichsichtvollen menschlichen Eigenschaften waren, die immer die Gründlage künstlerischer Bekleidung sein müssen und die Ihnen in sittlichen Mannigfachen eignen waren. Sie haben allen eine große Liebe und Anerkennung entgegengebracht, und niemand braucht zu zweifeln, daß Ihnen diese Liebe mehr als der Künstler und mit ihm der Dichter. Das ist nun wohl wieder vorbei und es ist unzweckmäßig, was folgt - Sie werden gewis Ihren guten Grund gehabt haben, drin es ist es manchmal zu erwägen, ob Sie wirklich gut gekonnt haben,

den innern Anfechtungen nicht lange Trost zu bieten
und den schweren Werthungsdruck, den sie mit seltener Arbeits-
genügsamkeit gewonnen und erfüllt haben, so bald wieder
präsentiert. Ich bin jetzt überzeugt, und habe das in
meiner nächsten väterlichen Unterhaltung nicht ohne
Vorbereitung so stark betont, das im weiteren Jahr mit
der zu erwartenden unvermeidlichen Erfolgen, die
allerdings noch nicht am Anfang gesucht hätten werden
müssen, der Widerstand bringt und Ihre Lust und
Liebe sind somit Ihre Tätigkeit bestätigt hätte. Nun ist
es furchtbar durch Ihren vollkommen Entschluss überflüssig
geworden, darüber Worte zu verlieren; aber wenn Sie mir
nun doch Ihre Absicht anvertraut hätten (Sie glauben gleichwohl
nicht einer Ahnung dieser Möglichkeit), wovor ich es vielleicht
verwunder habe, Sie dann zu überzeugen, das ein weiterer
Ausharren den Erfolg verbürgt hätte. Ich verkenne anderthalb
nicht, dass es fast ein Unumkehrbares ist, dieses last von
Unbill, die einem Mann in Ihre Position aufgeladen wird,
die spät zu bieben sind die unvermeidliche Arbeitsfrust und



Abschaffungskraft einzutragen, die notwendig ist, um durch diese nur vielleicht nicht im vollen Umfang betonten Wahrwürdigkeiten hindurch und ans Ziel zu kommen.

In dieser herzlichen und rein menschlichen und künstlerischen Bedeutung kann sie uns die Bürgtheatersache nützen sich auch die eigenen Sorgen über die persönliche Künstlereleganzheit. Dazu sie waren auch für uns, die Dichter, die durch sie am Bürgtheater angemommen sind, der Stern der Hoffnung und die berichtigte und banze Frage geht: was nun? Ich kann nicht glauben, dass die Verpflichtungen des Theaters uns gegenüber moralisch leicht gewonnen werden, die wir durch die Vertrauensperson des Bürgtheatordirektors ausgesprochen erhalten. Was der Bürgtheatordirektor sei es mündlich oder schriftlich zugesagt, muss vom Theater heilig gehalten werden, gleichviel, ob der Direktor bleibt oder nicht. Es ist eine Ehrenpflicht der wir immer Namen haben zu nachfolgenden Leitung die Verbindlichkeiten des Vorgängers restlos zu erfüllen. Das ist die stillschweigende Voraussetzung auch in unseren jüngsten Aufführungen und Abendstunden gewesen, die den Aufführungsbeginn des Festes im 1. Quartal des neuen Spieljahrs feststellen und die Rollenbesetzung sowie deren Verteilung bestimmten und soll auch

zur Verhinderung brachten. Dass alles hat mir ^{zu} sein, wenn die geistige Durchführung gewohntest ist. Ich würde dem auch gar nicht, dass Sie vorher Freunde, das Schicksal unserer Aufführungen gerichtet und Vorräte getroffen haben, das sie nahezu des Burgtheaters ungewöhnlich verhinderten von diesem Punkt erfüllt warden, was nicht nur eine moralische Pflicht gegen den Autor sondern auch gegen den abgehenden Direktor ist, der mindestens darauf bestehen kann, dass seine beste Kunstsiede absolút durchgeführt wird, die der Welt den neuen authentischen künstlerischen Beweis liefern soll. Das Sime Groschenach und seine Wohl sind so schlecht war, als die übler Nachreden gerne glänzen werden wollten. Es liegt also wiederum eine Verantwortung darin, ganz abgesehen von der unmoralischen und künstlerischen Pflicht, die es nun in einer Linie zu erfüllen gilt.

Ich bitte Sie herzlichst und aufrechtig um ein freundliches Geständnis über Ihren Zustand, ~~da~~ die mir über die Fertigung die volle Berechtigung und Bürgschaft gibt, die uns gestellt, und lassen Sie die Bitte und die Wünsche nicht ungehört verhallen, dass wir über das Burgtheater hinaus persönliche Freunde bleiben und uns gelegentlich wieder zusammenfinden, wenn ich in Wien bin. Seien Sie für alles Gott besiegelt und gebeten Sie immer persönlichen Segen auf Ihre Hände ungewöhnlich verstandene. Sie werden vor sehr wenig Jungs singen, Sie x